

Les
SOIRÉES

DEMAIN MONTRÉAL



Arrondissement de Côte-des-Neiges–Notre-Dame-de-Grâce

Le 5 décembre 2012, de 19 h à 21 h 30 | Centre communautaire Monkland

Secteur Notre-Dame-de-Grâce | COMPTE RENDU



DEMAIN **MONTREAL**

Dans un souci d'accessibilité, l'arrondissement de Côte-des-Neiges–Notre-Dame-de-Grâce a choisi d'organiser deux soirées Demain Montréal, dans le cadre de l'élaboration du Plan de développement de Montréal. Près d'une trentaine de personnes ont pris part à la première soirée, tenue le 5 décembre 2012 dans le secteur Notre-Dame-de-Grâce. La rencontre a débuté par un mot d'ouverture du maire de l'arrondissement, suivi de deux présentations : l'une portait sur les principales orientations du projet de Plan; l'autre, sur la notion de « quartier en santé » et sur son impact sur l'aménagement du territoire. Les participants ont ensuite été invités à déterminer cinq indicateurs permettant de mesurer la santé de leur quartier ainsi que trois actions concrètes en vue d'atteindre ces derniers. Ces échanges ont pris la forme de tables de discussion. Les principales conclusions qui ressortent de l'exercice sont les suivantes.

Indicateurs pour mesurer la santé d'un quartier

Même si plusieurs indicateurs d'un quartier en santé ont été mis de l'avant lors des discussions, des consensus ont facilement émergé autour d'un certain nombre de sujets porteurs.

Pour une majorité de participants, la canopée (le couvert forestier) s'inscrit comme un bon indicateur pour mesurer la santé d'un quartier, d'autant plus que Notre-Dame-de-Grâce est reconnu pour sa verdure.

De plus, la présence de jardins communautaires et collectifs, tout comme l'accès à des aliments sains, frais, locaux et abordables, sont considérés comme des indicateurs incontournables d'un quartier sain.

Des citoyens ont aussi souligné l'importance d'augmenter la part modale du transport collectif et actif, de rendre les déplacements plus sécuritaires et de diminuer les obstacles dans les territoires enclavés. On croit également que les services et les commerces doivent être à distance de marche à l'intérieur du quartier.

En ce qui a trait aux indicateurs économiques, on mise sur la présence d'incitatifs favorisant l'achat local afin de s'assurer d'une économie locale, sociale et durable.

Par ailleurs, l'accès à des logements abordables et salubres pour tous, en particulier pour les familles, est ressorti comme un indicateur déterminant, tout comme l'augmentation du niveau de propreté et de verdissement.

DEMAIN **MONTREAL**

Concernant les institutions scolaires et les équipements collectifs, on s'entend sur l'importance de minimiser le décrochage scolaire et d'avoir accès à des écoles publiques de qualité à proximité. On croit également que le nombre de lieux culturels et sportifs peut agir à titre d'indicateur d'un quartier sain.

Enfin, l'implication communautaire est ressortie comme un indicateur de premier plan pour développer un sentiment d'appartenance au quartier et améliorer collectivement le cadre de vie de ses résidents. Pour y parvenir, l'information et la communication auprès des citoyens sont considérées comme des conditions de base.

Actions concrètes à réaliser pour des quartiers en santé

Afin de s'assurer que le quartier Notre-Dame-de-Grâce soit en santé, notamment dans ses secteurs plus défavorisés, plusieurs actions ont été mises de l'avant par les participants.

La création de lieux rassembleurs a, entre autres, été évoquée selon différentes formules : lieux de socialisation culturels et sportifs, jardins collectifs communautaires, etc. La présence de marchés publics offrant de l'animation et des produits locaux est également ressortie. La proximité de commerces attrayants et agréables à fréquenter, mettant en valeur la diversité multiculturelle de Notre-Dame-de-Grâce, correspond aussi à la vision des citoyens.

En ce qui concerne l'habitat, les résidents veulent qu'on intègre davantage de logements sociaux et abordables dans les nouvelles constructions afin de favoriser la mixité sociale. Ils ont également suggéré l'amélioration des programmes de subvention pour la rénovation de logements et la mise en œuvre d'une stratégie d'inclusion de logements abordables destinée aux secteurs défavorisés.

Pour un environnement en santé, différentes mesures ont aussi été proposées, en particulier pour combattre les îlots de chaleur : plantation massive d'arbres, aménagement de pavés alvéolés et de murs végétalisés, etc.

En ce qui a trait à la mobilité, des citoyens ont suggéré de transformer le boulevard Monkland en route partagée par les cyclistes, les piétons et les autobus. De plus, l'implantation de voies réservées pour autobus a été préconisée, tout comme la transformation des ruelles en espaces publics propres et vivants. On a aussi proposé que des mesures d'apaisement de la circulation soient mises en place aux alentours des écoles, des hôpitaux et des parcs. Le recouvrement de l'autoroute Décarie a également été évoqué.

Enfin, pour les citoyens présents, l'implication communautaire doit reposer sur différents partenariats, notamment entre les écoles publiques, la Ville de Montréal et les institutions de santé. La mise en place de programmes d'activités pour les aînés et la création d'espaces de rencontres intergénérationnelles ont également été proposées. La culture représente aussi un important

DEMAIN **MONTRÉAL**

vecteur pour rassembler les gens de divers horizons. Il en est de même de la promotion de saines habitudes de vie, de la sensibilisation et de l'éducation, considérées comme essentielles à une meilleure vie en communauté.

INTERVENANTS

Les présentations faites lors de la soirée ont été assurées, dans l'ordre, par :

- **M. Lionel Perez**, maire de l'arrondissement de Côte-des-Neiges–Notre-Dame-de-Grâce;
- **M. Sylvain Ducas**, chef de division, Bureau du Plan, Ville de Montréal;
- **M^{me} Sonia Gaudreault**, chef de la Division des sports, des loisirs et du développement social, arrondissement de Côte-des-Neiges–Notre-Dame-de-Grâce;
- **M. Daniel Lafond**, directeur de l'Aménagement urbain et des services aux entreprises, arrondissement de Côte-des-Neiges–Notre-Dame-de-Grâce.

SUIVI DU DOSSIER

Les conclusions de cette soirée permettront à la Ville de raffiner la vision d'avenir proposée dans le projet de Plan de développement de Montréal et soutiendront la planification locale effectuée sur une base continue par l'arrondissement de Côte-des-Neiges–Notre-Dame-de-Grâce. L'exercice alimentera également les travaux d'élaboration du Schéma d'aménagement de l'agglomération de Montréal et du Plan d'urbanisme de Montréal.

Ce compte rendu a été produit par la Division de la planification urbaine, Direction de l'urbanisme et du développement économique, Service de la mise en valeur du territoire, Ville de Montréal. Février 2013.

ville.montreal.qc.ca/demainmontreal